

Reseña bibliográfica: ETXEZARRETA, Miren, *Para qué sirve realmente... la Economía*, Paidós, Barcelona/Buenos Aires/México, 2015. 256 p.
BLANCO, Dámaso Javier Vicente
Ítems del CIEP. Número I: “Miradas interdisciplinarias”, Tandil: UNCPBA, 2016. ISSN 2545-7373
pp. 145 - 146, <http://ojs.fch.unicen.edu.ar/index.php/ciep/about>

Reseña Bibliográfica

ETXEZARRETA, Miren, *Para qué sirve realmente... la Economía*, Paidós, Barcelona/Buenos Aires/México, 2015. 256 p.

Dámaso Javier Vicente BLANCO*

Recibido: 14/10/2016

Aceptado: 14/11/2016

En un tiempo de artificios formales y de científicismos deliberadamente opacos, volver a recuperar, como punto de partida, el sentido real y primigenio de la Economía como práctica social y no sólo como disciplina académica resulta muy saludable, sobre todo cuando hoy en Europa se ha convertido la Economía en un arcano en apariencia indescifrable y en la práctica algo tan simple como un instrumento al servicio del poder económico. Y todo ello cuando los fenómenos y acontecimientos económicos nos rodean cotidianamente y condicionan toda nuestra vida del modo en que lo hacen. El libro de Miren Etxezarreta establece una desmitificación de lo económico dejando sentado de antemano que su concepción parte de la idea de que la Economía es expresión de los diferentes intereses sociales.

La primera parte se dedica a hacer un recorrido (“excursión” lo llama) por las distintas concepciones económicas, partiendo de la Economía Clásica o Convencional, los Neoclásicos y Keynes y una presentación de sus variados representantes. Un cuadro adjunto muestra una ilustrativa panorámica. Inmediatamente después se introduce un capítulo crítico que evidencia las disfuncionalidades de la Escuela Clásica, turbulencias, contradicciones en el reconocimiento y el contenido de las políticas económicas, el uso de las estadísticas y la econometría (el científicismo), con una evaluación final de la escuela que domina el panorama económico en la actualidad, con el eje central puesto en aquello que la Economía Convencional ignora deliberadamente: “el tema del poder”,

* Universidad de Valladolid. E-mail: damaso@der.uva.es

la razón por la que la Economía Clásica se impone, porque interesa a los poderes socialmente hegemónicos.

Un último Capítulo de la Primera Parte se dedica a la Economía Crítica, como búsqueda de teorías alternativas a las fallidas teorías clásicas (un reciente libro colectivo, en la línea del que ahora reseñamos, editado por Steffen Lehndorff en España en 2015 en La Catarata -y en 2012 en inglés en Bruselas-, llevaba por título precisamente *El triunfo de las ideas fracasadas. Modelos del capitalismo europeo en la crisis*). Así, se hace un recorrido por la Economía Institucional, los estudios críticos de Sraffa a la competencia perfecta, los postkeynesianos, una evaluación general de todos ellos, para cerrar con un apartado dedicado a los economistas marxistas, en los que ve luces y sombras.

La Segunda Parte es, como señala su título, “Un intento de interpretación” de “La economía real del siglo XXI”. En ella se persigue, en su primer capítulo, describir inicialmente los caracteres fundamentales del capitalismo actual, con los fenómenos de la acumulación del capital, la globalización y el neoliberalismo como elementos centrales de la nueva realidad que se despliegan en la expansión del capital financiero, con el protagonismo de los paraísos fiscales y el desencadenante de la crisis de 2007.

Un segundo Capítulo de esta Segunda Parte describe las reacciones a la crisis, con la huida hacia adelante en las medidas neoliberales tanto en el ámbito privado como en el público, con el papel fundamental de los Tratados de Comercio e Inversión como el Tratado de la Asociación Transatlántica para el Comercio y la Inversión (TTIP) entre Europa y los Estados Unidos. Un apartado final hace referencia a las reacciones de la ciudadanía frente a este sesgo de la Economía que no sirve a los intereses de la población sino a los intereses de los poderes económicos.

Las conclusiones retoman finalmente el título original del libro, *¿Para qué sirve realmente la economía?*, negando como punto de partida el carácter científico de la Economía como “interpretación precisa y monolítica de la realidad”. Su carácter de Ciencia Social, de disciplina plural, no neutral, constituyen el eje de las conclusiones para criticar la Economía Convencional y promover una Economía Crítica (o unas “Economías Críticas”), que consideren los intereses de toda la población y no sólo de los que detentan (sí, sí, digo bien) el poder económico social en su interés particular. En conclusión, hay otra Economía, que beneficia a todos y no sólo a unos pocos, una Economía menos peligrosa que la que nos lleva a terremotos como el del 2008. Existe, pero no tiene fuerza para imponerse.